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道組　黃斯昕）擔任深圳市政協委員8個
年頭，今屆晉身港區全國政協委員，彭
長緯接受香港文匯報訪問時說，國家發
展迅速，香港與深圳更是優勢互補關係
密切，多年來的深圳市政協經驗，讓他
親睹國家長短優劣，更給他帶來廣闊的
知識領域及人際網絡。放眼未來5年，他
期望發揮好「雙料優勢」，既在深圳市政
協層面做好「內交」，推進香港與內地的
融合發展，同時善用全國政協的力度，
在政協會議內外多做建設性貢獻。

由深圳市政協到全國政協

總結8年政協生涯，彭長緯坦言，最教
他滿足的是，能夠親身推動香港與內地的
溝通交流，透過實地考察感受國家發展。
他以「羅湖商業城」為例，指社會普遍將

「商業城」管理不彰、治安不良的印象，
套用於整個深圳，事實上，福田等地區的
街道及交通網絡建設非常完善，因此，他
舉辦交流團時，更會專程帶港人閒逛超級
市場，從生活化層面了解內地品質的提
升。

放眼港區全國政協委員的新角色，彭長
緯認為，全國政協有別於市政協，更具力
度性，深信「雙料優勢」有助他進一步促
進香港與內地的溝通交流，「擔任全國政
協委員是個好有意思的新經歷，能夠放眼
國家全局」。他又說，隨㠥國家迅速發
展，政協委員已經擺脫「花瓶」的角色，
未來應該多作批判性建議，「作為中央信
任的人選，提出批評亦是為國家好，不應
該再是奉承而是批評」。

關注港深跨境學童問題

彭長緯續說，早兩個星期網上「瘋傳」

港人在東門遇害的炒作傳聞，說明香港與
深圳警方通報不足，最終損害國家形象。
他就此在深圳市政協及港區全國政協層面
晉言獻策，盼望從速改善制度，優化前線
警方的專業水平，「早在十幾年前羅湖商
業城亦不時有炒作傳聞，指好多港人在東
門遇害；事隔多年，由於早前被傳媒揭發
有女醫生在深圳被謀殺，但警方通報不
足，最終激發連番炒作」。

首當港區全國政協委員，彭長緯亦不敢
怠慢，積極在「兩會」期間作提案建議，
特別關注到香港與深圳的跨境學童問題。
他稱，現時大概有16,000人至17,000人，
由深圳跨境香港求學，為紓解20萬名雙非
嬰的隱憂，建議在深圳設立港人子弟學
校，銜接香港的師資及課程，減少跨境學
童為香港及深圳帶來的工作量，「我已經
向深圳市提出建議，今次再提升到全國層
面，深信效果會相得益彰」。

倡中央設利益申報制度

此外，他又關注到食物及藥物安全監
管，以及港人到內地投資的門檻限制，並
倡議中央政府設立利益申報制度，以高薪
養廉的精神提倡廉潔精神。被問到深圳前
海規劃的發展，彭長緯坦言，雖然至今仍
然未掌握前海的發展方向，究竟作為特區
中的特區，針對經濟或者法律項目？但前
海肯定會為香港帶來龐大機遇。

對於香港與內地文化矛盾持續遞升，彭
長緯形容，這是城市發展的必經過程，特
別是香港與選舉掛㢕，好多生活問題亦會
提升至政治層面，深信內地搭建制度健全
後，當前的情緒問題亦會迎刃而解，「港
人對內地支持抱有理所當然的心態，稍有
矛盾亦會衍生排斥心態，但這些全屬短時
間的情緒問題」。

參與全國政協工作已到第十六個年頭，盧文
端回望過去15年的工作，坦言自己在這個

崗位學了很多東西，全面地了解到國家的大政方
針、法律、法規、國家政策等等。「好似以前根
本不懂得甚麼是十六大精神、十七大精神，在政
協時就終於知道，有所了解，並加以掌握。」

提案是參政議政最主要方式

提案是政協委員參政議政的最主要方式，曾於
第九屆及第十屆連續兩屆政協獲得優秀提案，盧
文端認為，這是國家對自己參與政協工作的一個
肯定，亦是一個很大的鼓勵，「能夠拿到優秀提
案，我也自然地更努力地去寫更多提案」。

所謂「旁觀者清」。就政協提案的功能，盧文
端直言就是發聲，能夠使中共聽到其他不同的聲
音，尤其是各民主黨派及無黨派人士，以及港澳
同胞的聲音。「中共是執政黨，總會有一些地方
是看不到，其他人士可以從不同角度去看問題，
從其他角度發現問題。」

參政議政能影響政府決策

2011年，盧文端就建議進一步擴大深圳戶籍
「一簽多行」安排提出提案，「當時公安部的出
入境管理局曾3度致電我，想詳細了解我提案中
的建議，香港的情況，以及執行思路等」。不管
現在有關政策可能出現一些操作中的問題，但不
能否認，近年中央及地方政府都越來越重視委員
的提案，他亦感覺政府對待委員的提案都是很認
真。

他又說，以前很多老委員都說提出許多的提案
都是石沉大海，但現在委員提案，政府是一定會
具體回覆，「做得到做唔到，都會覆我，甚至曾
就我提出的內地與香港高科技發展提案，專程邀
請我來北京出席座談會，講解具體內容」。他認
為，中共對各民主黨派及無黨派人士，特別是港
澳人士的意見是非常重視，是廣納意見，「我是
真的感覺參政議政，而且是能確實地影響到政府
的決策」。

談到新一屆全國政協港區委員的組成，盧文端

樂見有這麼多新委員是年輕、專業、有才幹的，
一屆比一屆質素好，「有三分一的新血加入，絕
對是加強港澳委員的力量」，相信他們可以發揮
港澳更好的作用，年輕人有新的思維，這是好
事。

盼能助港台經濟貿易往來

對於未來的政協工作，再度擔任外事委員會副
主任的盧文端認為，再次獲任感覺自己的責任很
重，希望更進一步在對台方面能夠盡量多做工

作。他相信，香港可以作為兩岸溝通的橋
樑，每年邀請包括台灣綠營人士在內的不同
人士到香港進行研討會。

他希望未來能夠協助加強香港與台灣在經
濟貿易的往來，在文化藝術方面亦加強合
作，包括組織多些兩岸三地的交流活動，
以及退下來的兩岸政界人士多聯絡。他又
特別提到宗親會的力量，指自己會加強對
宗親會的工作，如陳氏、盧氏宗親會，
加強與台灣中南部的宗親聯絡工作。

政協非政治花瓶
廣納建設性聲音
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近年來，港區全國政協委員的提案不論

在量和質上都不斷提高，國家對他們提出

的提案建議亦越發重視，使委員更切實感

受到自己對國家事務的參與。曾經連續兩

屆獲得最佳提案獎的全國政協外事委員會

副主任盧文端接受香港文匯報訪問時形

容，政協提案的最大功能，是使中共能夠

聽到其他不同的聲音，尤其是各民主黨派

及無黨派人士，以及港澳同胞的聲音。他

並以自己於2011年提出擴大「一簽多行」

提案的經歷為例，不但有關部門多次致電

了解具體想法，還吸納當中建議，落實為

具體政策。「 以前人們總說政協是政治花

瓶，但實際上根本不是，我們是真正能夠

參政議政的，是有影響力的。」

■香港文匯報•人民政協專刊記者 徐海煒
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■盧文端表示，政協提案的最大功

能，是使中共能夠聽到其他不同的

聲音。 香港文匯報記者徐海煒 攝
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肩負全國政協委員的職責已踏入第八個年頭，憑豐富青少
年工作經驗獲任全國政協委員的龍子明接受香港文匯報訪
問時表示，察覺到來自香港的委員在今年的會議有兩個轉
變，一是比過去更加熱心青年交流工作，注意到青年交流
工作的需要；二是較以前更積極就香港的事情發言，平衡
社會聲音：「我們不能夠怕別人怎樣看我們了⋯⋯不要將
好事當成壞事，有時連該說的也不說，就不好了。」他相
信，青少年、學生的國情教育能幫助香港未來繼續落實

「一國兩制」，「港人治港」，更是中華民族的偉大復興的
重要一環：「我不計較做多做少，也不計較有多大成果，
總之我要參與。」

要用自己的身份地位多說話

十一屆全國政協主席賈慶林早前發表工作報告，表示
支持香港委員向香港青少年介紹國情及組織青少年赴內
地學習實踐。龍子明表示，察覺到今年多了委員發表對
學生、青少年交流工作的意見，他樂見委員們關心、注
意到青年交流工作的需要，又指很多政協委員非常有
心，願意有錢出錢，有力出力。

他透露，在剛結束的全國政協十二屆一次會議期間，
得到一位委員首肯，為今年8月舉辦《夢想舞台》主持
講座，分享實現夢想，闖出一片新天地的經歷。他還分
享經驗之談，指出未來的青年國情教育，要同步兼顧優
秀青年和普通青年：「我覺得認識國家不應該只有優秀
青年有機會認識。難道我不優秀我就沒有機會了嗎？我
屋企環境比較差，我一向學校表現普普通通，我就不用
認識嗎？不合理的，我們也要讓他們認識。」

至於另一個轉變，龍子明指，委員今年較以前更願意
就港人港事發表意見，激濁揚清。他指，過去香港的委
員為免影響「一國兩制」，會避談香港事務，但近期似
乎有了個共識：「擔任全國政協的人，都一定是在社會
有一定影響力、有貢獻的人來的，我們為甚麼不可以用
我們的身份、地位去多說話呢？」

願為青年工作再付10年光陰

龍子明認為，委員之所以變得積極發言，是拜一些別
有用心的人和傳媒機構所賜，「大家到了一個程度，覺
得非說不可，不可以習非成是，這是一個積累」。他認
為，全國政協委員對祖國的情況了解得更為全面、真
實、準確，有責任將自己的感覺講出來，以正視聽，即
使不當㠥傳媒面前講，起碼都要在各自的影響範圍內
講。「我們不能夠怕別人怎樣看我們了⋯⋯不要將好事
當成壞事，有時連該說的也不說，就不好了。」

談到未來工作，龍子明語氣肯定說，由民間團體舉辦
的學生國情教育還有很大很大的需要和空間，只要自己

仍然有精力，他願意再做青年工作付出10年光陰：「落
實『一國兩制』，『港人治港』，香港一直繁榮是大家要
的事情。而要能夠做到，就要有足夠的愛國家，愛香
港，而且有能力的人來治理香港。」

他續說，現在還在讀書上學的青少年很可能10年後20
年後便會治理香港，他希望能透過交流活動使學生認識
祖國之餘，培養出組織能力、領導才能。龍子明更認
為，促進兩岸四地，以至新加坡等地區的青少年交流，
是「中華民族的偉大復興」工作的重要一環，他衷心希
望參與其中：「我不計較做多做少，也不計較有多大成
果，總之我要參與。」

子女受感染也熱心青年工作

青年工作成果豐碩纍纍，又當選傑青、擔任政協，到
底龍子明如何看待這一連串成就？「手執青秧插滿田，
低頭便見水中天。心地清靜方為道，退步原來是向
前。」他不徐不疾地誦出這首《插秧詩》，然後淡然地
說：「有時候付出其實是得到。」

他說，自己當初以知恩圖報的心投入青年工作，後來
當選為傑青、獲香港特區政府委任為太平紳士、獲國家
委任為全國政協委員，子女在他耳濡目染下也熱心組織
青年工作，一切都是意料之外。「我開始做的時候，不
是為了、也不知道會得到這些東西。」為國家為社會插
秧播種，低㠥頭默默插秧了二十多年，龍子明在水田
中，看到一片海闊天空。

■彭長緯深信「雙料優勢」有助他進一步為促進香港與內地的溝通交流作出貢獻。

香港文匯報記者黃斯昕 攝

民族偉大復興
龍子明：國教乃重要一環

■龍子明希望透過交流活動使學生認識祖國，培養組

織能力、領導才能。 香港文匯報記者郭浩文 攝
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